

Pasó de ser su "Pepe grillo", como se autocalificó, a la "piedra en el zapato" del Presidente Gabriel Boric durante su gira en Europa, y esta semana estuvo a punto de caer.

Con varias controversias a cuestas desde que el mandatario lo nombró embajador en España en abril de 2022, el abogado y politólogo Javier Velasco, compañero de militancia con el jefe de Estado, estuvo al borde de recibir tarjeta roja, pero el canciller Alberto van Klaveren lo salvó.

No ocurrió lo mismo con otros funcionarios a quienes el mandatario puso en puestos clave: Izkia Siches, que pasó a la historia con su fallida incursión a Temucucú cuatro días después de asumir como la primera mujer ministra del Interior; Giorgio Jackson, Matías Meza-Lopehandía, Marcela Ríos y Antonia Urrejola, enfrentados a distintas circunstancias y con diverso grado de responsabilidad, estuvieron en la punta de la polémica y terminaron renunciados.

**SE SALVA OTRA VEZ**

«Es la amistad con Boric lo que sostiene a Javier Velasco en España, como aseguran unos? El mandatario no mantuvo a otros "mejores amigos" en el Gobierno. A Jackson lo movió de ministerio —tras apostar por él en la Segreps, lo puso en Desarrollo Social y Familia—, pero igualmente terminó en la renuncia que se produjo en medio de la controversia del caso Convenios.

En 2021, Velasco se mostraba recorriendo barrios populares, trasladándose en bicicleta mientras hacía campaña para postularse a consejero regional (core). Aparecía con la expresible Beatriz Sánchez, el diputado de Convergencia Social Gonzalo Winter; bailando con la comunista Irací Hassler, y sentando en sus rodillas a Boric, que en ese tiempo no era Presidente. Todas, escenas que conserva en su Instagram.

Observarlo más tarde, cuando el Presidente lo nombró embajador en España, en un vehículo diplomático recorriendo las calles de Madrid con los pies descalzos de su pareja en sus faldas se convirtió en símbolo de la antidiplomacia.

Velasco, cinco meses después de asumir la embajada, indignó al expresidente Ricardo Lagos cuando dijo, en medio de su participación en el foro Nueva Economía en Madrid, que el estallido fue resultado de los gobiernos de la Concertación y de la Nueva Mayoría. Lagos reaccionó diciendo que Velasco "no conoce los números" y "espero que este señor sepa lo que es el índice Gini".

Los pies descalzos de su pareja en el vehículo diplomático, culpár del estallido a la transición, no asistir a la ceremonia de homenaje al cuerpo diplomático que hace anualmente el rey de España, porque tomó vacaciones sin mandar a un representante, pueden obedecer a su "rebeldía juvenil" e inexperience en el mundo diplomático, dicen algunos. Pero mencionar el *impasse* con Israel como una oportunidad para el comercio de armas con España pareció ser la gota que rebasaba la medida.

La alarma la dio el diario El País, de España, el 12 de junio: "Chile intenta seducir al sector de defensa español ante el deterioro de sus relaciones con Israel". Añadió: "El embajador del país sudamericano rememora en un acto en Madrid la reciente exclusión de la industria israelí en una de las ferias sectoriales más importantes de América Latina: "Es una oportunidad para otros socios".

El acto en Madrid fue un seminario empresarial abierto al público, donde el embajador Javier Velasco dio la charla principal, titulada: "La plataforma de Chile para España en la zona Pacífico y el entorno de defensa y aeroespacial. Chile como marca de confianza en el entorno de la defensa".

De inmediato, figuras del oficialismo salieron a apoyarlo, como los diputados Carmen Hertz (PC), Gonzalo Winter (CS), Diego Ibáñez (CS) y Daniel Manouchehri (PS), quien consideró que sobrepasó "un poco" el límite, pero desdramatizó el asunto.

La diputada Lorena Fries (CS) argumentó que "para cualquier partido de gobierno participar e impulsar las políticas de Estado y de gobierno me parece fundamental (...). Nos importa y nos parece bien, como a cualquier otro partido del oficialismo, contar con cuadros en el exterior que estén impulsando nuestras políticas".

Van Klaveren le pidió al embajador un informe por escrito y, en medio de la fuerte pre-

**Un golpe duro para el Presidente fue despedir a su jefe de gabinete, Matías Meza-Lopehandía. Debí renunciar en enero de 2023, tras las desprolijidades en la entrega de indultos a condenados del estallido.**

sión política por sacarlo del cargo, el martes sorprendió con su decisión: "Se mantiene como embajador en Madrid". De todos modos, dejó constancia de la falta del representante de Chile: "Creemos, eso sí, que del propio informe que él entregó se desprende un error, creemos que no fue una expresión particularmente afortunada y que fue innecesaria (al referirse a la exclusión de Israel de la feria Fidia)". Y justificando la permanencia de Velasco en el cargo, indicó: "La verdad, eso no da pie para pensar en una medida disciplinaria extrema como puede ser la destitución". El canciller, a su vez, explicó que se evaluó la gestión general de Javier Velasco y con-



Aunque muchos pensaron que esta sería la gota que rebasaría el vaso, el embajador en España, Javier Velasco, se mantuvo en su cargo.

**LLEGARON AL GOBIERNO CON EL MANDATARIO, PERO NO TODOS SE MANTIENEN:**

**EL DESTINO DE LAS APUESTAS MÁS PERSONALES DE BORIC**

El embajador en España, Javier Velasco, quedó en el límite ante su último "error", y avisado de que ya se agotaron las advertencias. Distinta suerte corrieron otros escogidos del mandatario que ya debieron dejar el equipo, como su jefe de gabinete Matías Meza-Lopehandía y los exministros Giorgio Jackson, Izkia Siches, Marcela Ríos y Antonia Urrejola. | LILIAN OLIVARES



Matías Meza-Lopehandía, jefe de gabinete de Boric. Marcela Ríos, exministra de Justicia.

yó que "el estado de la relación con España es muy positivo".

**SU GESTIÓN**

Sobre la labor de Velasco en España, fuentes de Madrid aseguran que ha desarrollado redes en el área comercial, cultural y política. Y, considerando el clima que se vive allí, con un gobierno de izquierda progresista por la coalición del PSOL con Sumar, lo evalúan positivamente. Destacan que el Presidente Pedro Sánchez estuvo en Chile en visita oficial el 8 de marzo, cuando firmó con el Presidente Boric la Alianza Estratégica Renovada, que refuerza la relación bilateral.

Antes lo habían firmado los presidentes Piñera y Mariano Rajoy.

En julio del año pasado, Sánchez había recibido al mandatario chileno en el Palacio de la Moncloa.

En lo comercial, destacan el Chile Summit en Madrid, una herramienta de Chile apoyada por el embajador para apoyar la internacionalización de *startups* nacionales en Europa y Latinoamérica. En lo cultural, que nuestro país será el invitado de honor al Festival Ene, la gran fiesta de la literatura en Madrid y Málaga desde el 9 de noviembre, cuyo tema será la Democracia. Y en lo político, comentan que ha recibido en la embajada a Felipe González, que tiene una buena relación con el expresidente Rodríguez Zapatero, también con el partido Sumar, obviamente con los líderes tradicionales de Podemos — que son primos con el Frente Amplio— y, aseguran, se ha reunido con personalidades del Partido Popular.

Si algo les ha sorprendido de Javier Velasco es que, pese a sus polémicos errores, dicen que estudia con prolijidad los temas que

debe abordar. Y que, en definitiva, responde a la línea que impulsa el gobierno del Presidente Boric. Pero ya está avisado: no tendrá otro perdonazo.

**LOS CAÍDOS**

Uno de los golpes duros del Presidente Boric fue haber despedido a su jefe de gabinete, Matías Meza-Lopehandía (CS). El abogado experto en temas indígenas y en DD.HH. fue un puntal en su campaña presidencial e ingresó con él a La Moneda en marzo de 2022. Debí renunciar en enero de 2023, involucrado en el escándalo en las desprolijidades en la entrega de indultos presidenciales a condenados del estallido.

Hoy está dedicado a cuidar a sus hijos de 8 y 12 años, "apañando" a su esposa, la historiadora Carmen Luz Morales, del Frente Feminista de Convergencia Social, con intensa actividad por su rol como directora del Observatorio de Participación Ciudadana de la Segobog. También está participando en la estrategia del Frente Amplio para la campaña municipal y haciendo relacionamiento comunitario en temas de materia indígena, como abogado.

Junto con la salida de Meza-Lopehandía, el Presidente enfrentó una de las primeras crisis de su gobierno y debió pedirle la renuncia a la entonces ministra de Justicia, Marcela Ríos, responsable política de los errores por los indultos del estallido. Se trataba de la primera titular de Justicia que no era abogada, sino socióloga y doctora en Ciencia Política, de larga trayectoria académica y en organismos internacionales.

Ríos estuvo el año pasado como académica visitante en la Universidad de Oxford, de Inglaterra, y desde el primero de enero de este año asumió como directora para América Latina y el Caribe de IDEA Internacional, organismo intergubernamental para Democracia y Asistencia Electoral, cuya sede mundial está en Estocolmo y la regional en Ciudad de Panamá.

De lo que le dejó su cargo en Justicia, dice: "Tengo una experiencia profesional de más de dos décadas, en que he desempeñado diversos cargos de liderazgo. Mi paso por el gobierno ciertamente contribuyó a nutrir esta trayectoria".

**URREJOLA Y SECUELAS DE UNA FILTRACIÓN**

Un caso inédito fue el de otra baja impor-

ante en el gobierno de Boric que, como hoy, golpeó al Ministerio de Relaciones Exteriores. Fue el de la canciller Antonia Urrejola, abogada y académica especializada en derechos humanos y derechos de pueblos indígenas, expresidenta de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos.

El 10 de marzo renunció en medio de una criticada gestión de Relaciones Exteriores. Lo más grave fue un audio filtrado de una reunión privada con sus colaboradores, donde veían cómo responder a declaraciones del embajador argentino Rafael Bielsch que había criticado dura e irónicamente la cancelación del proyecto Minera Domingo que beneficiaría a ambos países. "Tenemos mucho margen para pegarle a este hue...", dice un asesor de la ministra. Y se escucha una voz respondiendo: "Basta, este hue... hace lo que quiere cuando tiene ganas, y la explicación es que está loco", es parte de la grabación que, según se dijo más tarde, la envió erróneamente la periodista de la secretaria de Estado.

Hoy, Antonia Urrejola desarrolla múltiples actividades en organismos internacionales. En julio de 2023, la ONU la nombró experta sobre el acuerdo de paz en Colombia y presentó un informe en abril pasado. En noviembre prestó servicios a la Corporación Andina de Fomento, donde también ha colaborado el exministro Giorgio Jackson, una de las renuncias obligadas de La Moneda más sentidas por el Presidente y quien permanece en España, pero participando en la organización del Frente Amplio.

Ahora, Urrejola está comenzando a trabajar también en Colombia con Naciones Unidas, como mediadora en un conflicto en el valle del Cauca. E integra un panel de expertos para Guatemala. Y colabora con la oficina de International Human Rights Law Firms. Viaja continuamente.

Salvo su experiencia tras la filtración en la Cancillería, comenta: "Después de la formalización de la responsable de la grabación ilegal y posterior filtración y sus disculpas públicas, he dado vuelta la página. En lo personal, lo superé hace rato. Sigo pensando que lo que ocurrió fue muy grave y conlleva temas como esa deben ser erráticas de la política, vengan de donde vengán. Y cualquiera sea el propósito que se persigue con ellas".

Así como en otros casos, nunca se aclaró qué fue verdaderamente lo que ocurrió. En lo que respecta al asunto Urrejola, la filtración fue intencional o una "equivocación casual" como se dijo? "Nunca lo sabré. O hasta ahora no lo sé. Lo del envío (de la grabación) es una cosa; el porqué (la funcionaria) graba una conversación privada, informal, que no era reunión y además sin pedir permiso, es algo que no entiendo".

La Cancillería sigue golpeada. Esta vez, ante los errores de Javier Velasco. Hasta su red de apoyo reconoce la equivocación, pero minimizan su gravedad. Hay consenso, eso sí, en que el embajador cayó en desgracia. ■